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「関川水俣病」問題 II
一

被害状況 と問題隠蔽の 構造

　　　 渡辺 　伸
一一

（大分県立 芸術文化短期大学）

　政府、医学関係者 に よ る 「第三水俣病」の 否定は、単 に有明海に お ける水俣病被害の 否定を

意味す る に とどまらない
。 それ は、熊本 ・

不 知火海沿岸での第
一
水俣病 、 新潟 ・阿賀野川流域

で の 第二水俣病以外 には新 たなる水俣病は認め な い とする意図を含意する と同時に、第一、第

二 における水俣病の 認定基準の 変更 （厳格化）へ とつ なが る重要 な契機ともな っ た と見な され

て い る （新潟水俣病弁護団 ，1984：69）。 新潟県上越地方の 関川流域に おける 「関川水俣病」あ

る い は 「関川病」 （以 後、「関川病」 と記述）の 存在の 否定 もまた、まず は、こ うした大局的な

流れ の な か に位置づ け る こ と が可能 で あ る 。しか しなが ら 、 「関川病」問題の 終息は こ うした マ

ク ロ な要因に よっ て の み説明 し尽 くすこ とは で きな い
。

　本稿で は、関の 「『関川水俣病』問題 1」を受け て 、まず （1）「水俣病類似患者」 とされ たある

「被害者」の 遺族 の 話を取 り上 げる 。 こ の 話か ら 関 川流域に おけ る 「被害」状況の
一

端 を見て取

る こ とが で きる と考える か らで あ る。そ して 、 そ の ヒで （2）「関川病」問題の発生 と終息 を規定

した 社会的要因は何か 、 に つ い て さ まざまな角度か ら検討 して みたい 、、こ の 二 つ を論 じる こ と

で 、

Pl

幻
FF

とな っ て しま っ た 「関川病」問題 の 全体像 が よ り鮮明 に浮か び上が るで あろ う エ1・

。

1，「関川病」の記憶

　現在、「関川病」疑惑に つ い て の 記憶は 、関係市町村の 住民で さ え薄れ て い る 。 最 も深 く記憶

して い る だ ろ う、当時 「関川病」と疑われ た 人 も、多 くは 高齢化 し、ある い は亡 くな っ て い る 。

彼 ら に と っ て 、また 家族 に と っ て
、 「関川病」は触れ られた くな い 記憶で もある 。 その なか で 、

A 氏 （1975年 、 69歳で 死亡）の 遺族の
一

人 （三 男）にお話 を聞 くこ とが で きた 。 「『関川水俣病』

問題 1」で述べ たよ うに、3段階 に及ぶ県の健康調査で 、 最終段 階 （大学病院で の 精密検査）ま

で 進んだ の は 且3 人で あ っ たが、氏 はその 中の ・汰 で ある 。 氏は 、新潟水俣病問題 にそ の 当初 か

ら取 り紐ん で きた斎藤恒医師か ら1阿賀野川流域 で あれば水俣病 と認定 され る」と診断され、新

潟県の水俣病認定審査会に 無理 を承知で 「越境 申請」 を試み た
一

人で もある 〔P。

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 ＊

　家は、裏の 川 （関川の 支流 の 渋江川）が汚染で 魚が捕れなくなる昭和 47，8年 まで 「半農半漁」

の 牛活 だ っ た。親父 の 魚 と りは毎日 で 、新井 に数軒あ る料亭に納め て い た 。 料亭 に は、生 の 魚

を持 っ て い くの で は な くて 、家にあ っ た 囲炉裏で 、囲炉裏の 回 りで 串刺 しに して 焼 い て
、 持 っ
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て い っ た。だか ら、家の 中は、常 に魚の 煙 に満ち て い た 。 料亭に行 っ て 売 り歩 くん じゃ な くて 、

持 っ て い っ たその 日に次の 日の注文 を取 っ て くる とい うや り方 。 平均すれ ば 、 1 日 50〜60 匹を

複数の 料亭に納めて い た 。

　料亭に納め る の は、ほ とん どが ハ ヤ （ウグ イ）だ っ た 。 20〜30 セ ン チ の 大 きい や つ
。 それ よ

り小 さい の は売 り物に な らな い の で 、家で空揚げに して 食べ た ． 夜 の 食卓で は、魚の 空揚げが山

に な っ て い た
。 大 きい の は 、焼 い た り、三 枚に お ろ して 刺 し身。もう主食と言 っ て もよい くら

い
。 家で は親父

一
人が 、 魚 を食べ て い た 。 幸 い とい うか 、ばあ ち ゃ ん （A 氏 の 妻）は 、川魚があ

ま り好きで なか っ た の で 食べ なか っ た 。 兄弟 6人 い る が 、私 も、嫌い で 食べ な か っ た 。 しか し、

中に は食べ た者 もい る 。 k 阪 に い る兄貴は 、そ うい えば よ く食べ て い た 。 親父は 、365日、毎晩、

晩酌 しなが ら 7〜8匹は食べ て い た 。 また 、 骨は ネ コ に、内臓 は鶏の餌 に した 。 また、鶏は内臓

が好 きなんだわ 。

　お ばあち ゃ んがネ コ 好 きで 、子猫 をよ くもら っ て きた。5匹 ともゴ猫 の 状態で 、大 きくならず

に死 んで い っ た （1960年か ら 67年頃 まで ）。変になる の は、死ぬ前の 2 日間 くらい 。 それ以前は

何で もな い 様子なの に 。 こ うい う様子 に なる と、ばあち ゃ ん なん かは 「後 2 日 くらい で 死ぬ ぞ」

とい う。 み ん なそ の通 りに 2 日くらい で死 ん で い く。急に 変に な っ て 死ん で い くんだ 。 戸 とか柱

な どにぶ つ か っ て い た 。 お ぼ つ か な い 足取 りで 、酔 っ ぱらい の 千鳥足み た い な感 じで 歩 く。 全部

必ず、口か ら泡を ふ い て 死ん で い っ た 。 お茶飲み 話で 、ネコ の話 を して も、近所の 人はそ んな症

状 は見た こ とが な い と言 う。 何で 、家の ネコ だけがそんな変な死 に方をす る の か 。 ネコ は 、大 き

くなる前 に死ん で しま う。 ばあ ち ゃ んが子 ネ コ で もら っ て きて 、 半年か 、 生 きて も1年で 死 ん で

い く。近所 に は、人間で言 えば 80歳位の 年寄 りの ネコ が い た りする 。 しか し、家で は 、 大きな

ネコ に 育 っ たため しが な い 。 魚が 悪い なん て 知 らなか っ た んだ 。 殺した も同然 。 悪 い こ とを した

と思 っ て い る 。 飼えば、必ず死ぬ の で それ以後は 飼わ ない こ とに した 。 鶏に は 、 魚の 内臓 を与え

て い た 、 卵 を生む前に みん な （7 羽）死ん で い っ た 。

　親父の 症状 は 、回 りか ら見て い て 、まず 目に きた よ うだ 。 新聞を読む の が 好きで 、前は よ く新

聞 を読ん で い た の だが 、 そ の うち 5分 と読ん で い られな い 状態に な っ た。充血 して 目が真 っ 赤に

な っ て い た 。 「目が ゴ ロ ゴ ロ して い て し ょ うが な い 」と い つ も言 っ て い た。手足 の しびれが ひ ど

く、 歩行 もや っ と とい う感 じ。 手が しびれ て 茶碗を持て なか っ た の を覚え て い る 。 死ぬ前の 10

年は、病院の 入院退院の く り返 し。まず、頚南病院、そ こ で 治 らず高 Li
．
1の 国立病院 、 そ れ で もだ

め で、最後は柏崎の 国立療養所だ 。 柏崎は 、 新潟大学の 教授が、月に 1 回だか、週 に 1回来る と

い うの で 人院する こ とに した。要する に、病名が つ かず、あ っ ち こ っ ちの 病院へ 行っ た とい うこ

と。 しか し、柏崎で も、結局何 の病気か わか らなか っ た 。 直接 の 死 囚は風邪 をこ じらせ て の 急性

肺炎だ っ た 。 親父は、病院の ベ ッ ドで 私 に 「お 前は、裏の 川の 魚 を食べ な くて よか っ た な」と

言 っ て い た。水俣病 の 症状 に似 て い る、と最後 まで思 っ て い た よ うだ。で なけれ ば、遺言で 「脳

まで 調べ て くれ」と言 うは ずが ない 。死 亡後、新潟大学で 脳解剖 を して もら っ た。兄弟 6人が 合

意 した の は 、遺言が あ っ たか らだ 〔結局、水銀は検出 されなか っ た）。 親父は、風邪
一

つ ひか ず、

根 っ か ら丈夫な方だ っ た。また 、病院嫌 い で もあ り、病院 とは本来無縁 の 人だ っ た。

　親父 の症状は 、昭和 30年代の 後半頃か ら出 て い た
。 何 も知 ら な か っ たか ら食べ つ づ けて い た

171

N 工工
一Eleotronio 　Library 　



The Japanese Association for Environmental Sociology

NII-Electronic Library Service

The 　Japanese 　Assooiation 　for 　Environmental 　Sooiology

渡辺 ：「関川 水俣病」問 題 II

の だ 。 第三水俣病は どうして も出 した くな い 、とい うの が行政 の 考え 。 腹だた しさ を覚え る 。 兄

貴が、ダイ セ ル に務め て い て 出世 して い た の で 、当時は、ダイセ ル に対 して、あまり強 い 態度が

とれなか っ た 面もある 。 しか し、突っ 込むときは、もっ と突 っ 込 もうと思 っ て い た 。 裁判だ っ て

で きた と思 う。 関川 の 水銀 が問題 に な っ たの が 48 年、亡 くな っ た の が 50 年。2年 は あまりに も

短す ぎる 。 何 もで きずに 終わ っ て しまっ た。生 きて い て くれれば、立ち上が る な り何なりで きた

の に 。患者 の 姿が あっ て こ そ、迫力が あ る 。 テ レ ビ で新潟の 患者を見 て い て もそ う思 う。 せめ

て 、5年で も 7 年で も生 きて て くれた ら、何 とか で きた の に 。 悔 しさもあ っ たが 、本人が死 んだ

ら終わ り。 会社は 、 否定する の が 当た り前 。 俺 も、会社の 立場だ っ た らそ うして い た の か もしれ

ない
。 何で み ん なあの 時、回 りの 人達が も っ と

一
緒に な っ て 立ち Lが っ て くれ なか っ たの か、と

思 う。

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 ＊

　「関川病」 とい う病気は、公式 に は 存在 しない 。だが、「関川病」で はな い か と疑われ た人が

い た こ とは 、否定 しえな い 事実で ある 。 A 氏の 遺族 に と っ て も、「関川病」は 、忘れ られ な い 記

憶 とな っ て現在 もなお残 っ て い る の で ある。

2，「関川病」問題は なぜ 起 こ っ たか 一
関川に お け る水銀汚染事実の 隠蔽

　「第三 水俣病」の 否定で有名な、1973年 8 月 17日の 「環境庁水銀汚染調査検討委員会・健康調

査分科会」（会長 ・椿忠雄新潟大学医学部教授）で の 結論とは、要す る に 、第
．一
、第二 水俣病発

生 地域以外で は 、「新 たなる患者は出 さない 」とい う政府の 決定を意味 して い る、ととらえられ

る 。 したが っ て 、こ うした流れか らすれば、第三 、四水俣病を否定 した委員会の 当の 会長で あ っ

た椿氏が 、こ れ また会長を務め て い た新潟県・新潟市水俣病認定審査会 の 置かれ て い る当地 に お

い て 、「関川病」とい うさ らな る水俣病の発生 を認 め る 、と い うこ と は そ もそ も望むべ くもなか っ

た、と言え る 。 しか しなが ら、汚染 の 顕在化 と 「被害者」の 発見が、もし73 年以前であ っ たな

ら、ま た 違 っ た展開が 可能で あ っ たはずで ある 。 けれ ども、結果 として はな され なか っ た 。 なぜ

そうした事態 になっ て しまっ た の か 、 次に こ の 問題 を検討する 。

　国が 、 全 国に お ける水銀使用工 場 の調査 を公表す るの は、1973年以降の こ とで あ るが、関川

水系の 水銀汚染に関する調査は、実は 「関川病」が 問題化する 10年以上 も前に既に行われて い

た。熊本で水俣病発生が公式確認 （1956 年）され て 3年後 の 1959年 ll月、水俣病の 原 因が有機

水銀 とする 説が有力にな っ た頃、通 産省は全国の ア セ トア ル デ ヒ ド製造工場 に 「工場排水 の 水 質

調査報告依頼 につ い て」 なる文書を送付 し、回答 を求め て い る。

　しか し、こ の 文書に対する各社 の 回答 に つ い て は、「第 2 の 水俣病に つ い て の 国会審議の 過程

で も追及されたが 、明らか に され なか っ た 。 また こ れ ら の 工 場 が存在する府県 の 商］二あ る い は衛

生担当部局に対 して注意を喚起す るよ うな指導 もなか っ た」 （北野 ， 1969：25）の である 。

　また同 じ年、熊本 にお い て 水俣病 の 原 因 として 有機水銀説が有力 に な っ て きた の に対 し、チ ッ

ソ 側 は「本邦内にて 水俣地区以 外で も水銀濃度の 高 い 魚類の 存在を認め ……．目．つ 奇病の発生 を聞
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か ない か ら」有機水銀が原因で はない と主張 して い た 。 こ の なか で 、北陸某所の 魚に 、肉で 3

ppm 以上 、 内臓で 5ppm 以上 の 水銀を検出 した とある 。
こ れが 直江津地 区 ・関川 の 魚だ と い う

こ とは 富田八朗氏 （1969：13．・9）が指摘 して い る と こ ろ で ある 。 こ の デ ータ は、清浦雷作東京⊥

業大学教授の 「水俣湾湾内外の 水質汚濁に関する研究」 〔1959年 11月 12 日）に よる もの で 通産

省に も提 出され た もの で あっ たが 、こ の 「北陸某所」とい うの が ど こなの か に つ い て は公式に は

明 らか に され なか っ た 。 新潟水俣病の 発 生 当時 （65年）、新潟県 の 衛生 部長 だ っ た北野博
一

氏 は

「こ の （関川 の ）魚 の デ ータが正 しく公開 され、熊本大の 有機水銀説に 対する 反証 として 利用さ

れ る の で はな く、第二 の水俣病予防の ため に 生か され る こ とが で きたの で あ る な らば、新潟に再

び水俣病は 発 生 しなか っ ただろ う」（北野 ，1969 ：25，カ ッ コ 内筆者挿入）と述 べ て い るが、こ れ

は新潟水俣病の み ならず、「関川 病」問題 に つ い て も文字通 りい える こ となの で ある 。

　また 、 北野氏は同 じ 1969年論文で、もうひ とつ 、関川水系の 水銀汚染につ い て 記述 して い る 。

関川か ら取水 して 上水道 を引 く計画の 変更に つ い て で ある 。 直江津市と高田市 （2市合併で 現．ヒ

越市）は、1962年 12月、厚生 省の 許可 を既 に得て、県営上越工業用水か ら水道水 を取水 しよう

として い た。それ に対 し、1963年、日曹 と ダイセ ル の 代表が北野氏 を訪れ、関川の 水に は水銀

が 含まれ て お り水道水に は不適切 と指摘 し、水源を別 の と こ ろにするよ う変更を申し入れ た 。 県

が水道法に基づ い て 行 っ た調査で は水銀は検出 されなか っ た の で ある が、工場側は、ジチ ゾ ン 法

とい う工 業規格 に 基 づ い た方法で や れ ば水銀は検出 され るはずだ 、と助 言す る 。 そ の 結果、確か

に微量 の 水銀が 検出 され 、結局水源 は 関川 か ら で は な く新た に ダ ム （正 善寺川 ダ ム 〉を建設 する

こ とに よ っ て確保す る よ う変更 され た の で ある 。

　 日曹 とダイセ ル が 自社工 場 の 排水 に含まれ る水銀の 影響を懸念 して 、こ の 異例 ともい える 申し

入 れを した背景 には 、 水俣病が起こ っ て も不思議が な い ほ ど、関川 の 水銀汚染が進行 して い た事

実があ っ た 。 既述の よ うに 、59 年の 清浦報告で は魚介類に 高い 水銀蓄積の ある こ とが報告 され

て い た し、工場側 も、もちろん 、 水銀汚染 の 実態 を把握 して い た。 例えば、ダイセ ル の 場 合、遅

くとも66 年 8 月に は関川で メ チ ル水銀を検出 して い た こ とが 、ダイセ ル の 内部資料 に よっ て 明

らか に な っ て い る 。
こ の 資料は 1973年 6 月、関 川 で水俣病疑惑が浮か ん だ時に上 越市議会で 公

表 さ れ た もの だ が （「『関 川 水俣病』問題 1」参照 ）、ダイ セ ル はず っ と こ の 結果 を隠 して い た 。 ま

た、内部資料が提示 され た と きも、調査 は して い ない と否定 し た 。 だ が 、資料が ダ イ セ ル の社名

入 り用紙で ある こ と、入手経路が確か な こ とか ら 、 同社が関川水系で 調査 を して い た こ とは明ら

か だと思 われ る ls，
。

　こ の よ うに 、国や 加害企業そ して 研究者が 、正 しくデ
ー

タを公 表 しなか っ た こ と、こ の こ と

が、関川 の 汚染をよ り一層進行させ 、結果 と して 「関川病」問題 の 発生へ と事態を深刻化させ て

い っ た の で あ る 。 しか しなが ら、そ れだけ で はな い
。 次には、新潟県行政 の 関川 における取 り組

み の 問題点に つ い て み て み よ う。
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3．新潟県に お ける対応の 限界

　新潟県が 関川にお い て水銀汚染に よ る川魚 の 食用規制を行 うの は 1973年か らで ある （PCB

に よる規制は、72年か ら）。 けれ ども、県は、阿賀野川流域で 水俣病が公表され た 65年、既に 関

川 で も魚介類 の 調査 を行 っ て お り水銀汚染の 実態を つ かん で い た。県 の 依頼 によ り高田保健所が

行 っ た川魚 の 汚染検査で 、実に 10．6ppm の 水銀が 当時検出 され て い る の で ある。関川に は、阿賀

野川 と同 じく流域 に ア セ トア ル デ ヒ ド⊥場があ っ た の で あ るか ら、す ばや い 対応で あ っ た と言 え

る だ ろ う。 し か し、65 年 10月 23 日、こ れ を知 っ た 新潟 日報 の 記者が 「報道する」と言 っ た の に

対 し、県は 「待 っ た」をかけ、結局報道させ なか っ た の で あ る 。 県は 10月 27 日に は ダイ セ ル や

日曹に現 地調査に も行き、調査用 の 川魚を捕 っ た の だが、結果 につ い て は 「絶対外に漏れ な い よ

うに」 と工 場側か ら要請 され て い る （枝並 ，1965−68）。

　また、当時新潟大学の助教授 であっ た滝沢行雄氏 も、翌 66年 に ダイ セ ル の廃液沈降汚泥か ら

メ チ ル水銀 を検出する など （滝沢 ，1967）、以後続々 と関川に おける水銀汚染の実態が明 らか に

な っ て い っ た の で ある （河辺 ，1976：34）。もし県が こ うした時点で、本格的な調査 を開始す る

と同時 に 住民 に 川魚 の 喫食規制 を行うな どの 適切 な指導 を行 っ て い たな らば 、住民に よる長期 に

亘る汚染魚の 喫食と い う事態 は避けられ たはずで ある 。 要する に県は、自ら関川に おける水銀汚

染 の 事実 を隠 し 、 水銀汚染が表面 化す る 73年ま で 、何度 も水銀汚染の 実態が示されなが ら、こ

と ご と く看過 し て きた の で ある 。

　
．・
体 、 なぜ こ の ような こ とが起 こ っ た の だ ろ うか ． 後に北野 ・元県衛生部長は 、 こ の 点に 関 し

て （4｝、関川 の場合、阿賀野 JHと比 較 して水量をは じめ 「川魚の 量 も少な い し水銀 量 も低 い んだか

ら」〔fi） 「患者は発生 しっ こ な い だ ろ うとい うふ うに簡単に 自分な りの 判断 を して しまっ 」た、と

述べ て い る 。 関川 に お ける水銀汚染の軽視、過少評価 とい う県行政 の 判断 ミス を率直に認め る発

言で あ る 。 そ して さらには、「阿賀野川 で 手い っ ぱ い で あ り、なるべ くな ら手 を広げた くない と

い う抑制の 方向に働 く行政官 の 心情」が あっ た こ とを挙げ、「自分で は残念なこ とを した と思 い

残す 、心残 りの 問題 で す」 と述 べ て い る 。 新潟県は、問題はあ る に せ よ、熊本 との 比 較で い え

ば 、阿賀野 川 に おけ る被害者の 早期発見や 「救済」対策に当初 か ら力を注い だ と言わ れ て い る 。

しか し 、
こ の こ とが逆に、関川問題の対応に 関 して はマ イナ ス に作川する こ とに な っ た 、 と言 う

の である 。 県 当局が新潟水俣病問題 で本当に 「手 い っ ぱい 」であ っ たの か とい う問題は 、こ こ で

は措 くと して も 、 「な るべ くな ら手を広 げた くな い 」とい う 「心情」が働 い た とい うの は事実で

あろ う。

　また、北野氏は関川流域 で の 県の健康調査で 、第三次の 精密検診 を受診 した 13人 の 所見
一

覧

表に つ い て、「もう完全な水俣病で す」と述べ て い る。そ して 、「臨床症状所見か らみ て い わ ゆ る

新 しい 概念の 水俣病で すね」と も言 い 、現在か らみれ ば水俣病の 症状だが 、当時は ハ ン タ
ー

ラ ッ

セ ル とい う典型 的な水俣病 の 病像に とらわれ て い た た め 、「関川病」が 舎走 された の だ とい う見

解 を述 べ て い る 。
い ず れ に せ よ、こ の ように 「関川病」は新潟水俣病 の 甚大な被害の 陰で 、まさ

に
”
見捨て られた病

「1
とい う側面 を持 っ て い る の で ある 。
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4．関係各市に お ける他の 公害問題 と被害者運動の 困難性

　関川流 域で水俣病発 生疑惑の 実態調査 を し 、 また市議会 レ ベ ル で 間題化 した の は 、 特に上越

市、新井市の 各市会議員で ある 。 「『関川水俣病」問題1」で述べ た ように、こ の 2 つ の 市で は水

俣病類似患 者や汚染工場内で 無機水銀中毒類似患者が 出 て い る 。 だが 、両市 とも、こ の 問題 を大

きく住民運動 と して組織化 し、市政 として の 取 り組み を喚起 させ る に は至 らなか っ た。上越市で

こ の 問題 に取 り組 んだ大滝和司 ・元 ．．ヒ越市議会議員は、「住民運動にな らなか っ た の が ひ とつ の

弱 さ だ っ た」と述 べ 、次の 3 つ を理 由と し て挙げて い る ・％ 最後に 、こ れ ら 3 点 を当時の 状況 を

ふ り返 りなが ら検討 して み る こ と に しよ う。

　第
一

に、関川水系で は、阿賀野 川 の 場合 と違 っ て、漁業を生 業と して い る家はほ とん どなか っ

た こ とで あ る 。 前述 した A 氏の ような 川魚 を売 っ て い た家は 、 数え る ほ ど しかなか っ た とい う。

「阿賀野 川 とは比較にならな い 程、川が小 さ く浅 い ため、漁業が大 きく育た なか っ たんだろ う。

漁業組合の構成をみ て も漁業者は少 なく、ほ とん どが趣味で 魚を捕る 遊魚者だ っ たi。 もちろ ん 、

こ の こ とが阿賀野川 よ りも被害の 規模 を小 さ くした原 因で もあるの だが 、同時にそれ は 川魚喫食

者の 地域 的な点在 とい う状況 を生 み、（1）潜在的被害者発見の 困難性 と （2）被害者運動の 組織化

の 難 しさ、とい う事態を結果 させ た。

　第二 は、「被害者運動 を組織す る に あた っ て 、中心 とな る 「患者』を見 い だすこ とが で きなか っ

た」こ と である 。 「関川水系漁業組合で は 、 当初 、 水銀汚染に よる健康被害 の 可能性 を問題に し

た ん だが 、 日曹や ダイ セ ル か ら補償金 を もらうと 、 正而か ら積極的に こ の 問題に取 り組め な く

な っ た」。 こ れ は差別 などに つ なが る水俣病の もつ 否定的イメ ー
ジが、被害者の 声を出 しに くく

して い た こ と 、 上越市 、 新井市 とも汚染企業に雇われ て い る人が 多く、 企業城 ド町の ような態で

あ っ た こ と、が原 因だと い う。 例 えば、A 氏 の 長男 も既述 の ご と くダイ セ ル の 杜員であ っ た （現

在 も）。

　第三 に 、「当時上越 「打も新井市も 『公害問題 の 百貨店」の よ うな状況だ っ た」こ とで ある。特

に 上 越市の フ ッ 化物 に よ る大気汚染は、農作物被害を 5・え る ばか りか 、1973 年の 時点で 160 人

を 越 え る 多数 の 公害認定患者 を 出 し て い た 。 ま た 、こ の 年の 信越化学 工 場 の 爆発事故は 「野菜は

食べ るな とい う県衛生課の 指示」（新潟 日報 ，1976年 5 月 17日付）が 出 るほ ど 、 深刻な影響が懸

念 されて い る 。 こ うした状況の なかで、市 レベ ル 、住民運動 レ ベ ル で関川 の 水俣病疑惑 を解明 し

て ゆ くよ うな姿勢は とられ なか っ た 。 被害者運動は 「水俣病だ と白眼視 され る こ ともあ っ て 、大

気汚染の ほ うが問題化 しやすか っ た」 と い う。 市 として も、関心は まず第一
に大気汚 染問題 に

あ っ た 。
こ の 点は、市の 歴代の 交通課長の 「とに か くまず フ ッ ソ だ っ た 。 それ に 椿先生 も水俣病

とは違うと言っ て い た し」（毎 日新聞新潟県版 ，1992 年 3 月 2  口付）とい う言葉が示す と こ ろ で

ある。新潟県は阿賀野川 の 対 処 に追 われて関川 の 問題 にまで手が まわ らなか っ た とい うが （前

述）、上越 市の 場合も、大気汚染の問題で 手
一

杯 との 認識が 示され て お り、同様の 事情を見て 取

る こ とがで きる の で ある。
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5．結　語

　み て きた よ うに、関川 で は水銀汚染 の 事実が、国や加害企業に よっ て きわめ て 長きに わ た り隠

され 、 また．一それがわ か っ た後 も、県に よ り意図的に放置 され て きた 。 こ の 意味で 、「関川病」

問題 は起 こ るべ くして起 こ っ た問題 で あ っ た 。 そ して 、 問題 が顕在化 した後は 、 住民運動 と して

拡大、継続 しに くい 条件 もあり、「第三水俣病」の 否定 とい う政府 レ ベ ル で の 決定に大きく規定

され消され て い っ た の で ある 。 他方、汚染企 業は、水銀汚染問題に対 し、漁業組合へ の補償金支

払 い と、「地元 に企業 の 利益 を還元する」 とい う名 目で の 関連市町村 へ の
”
補償金

「「
の 支払 い を

しただ け で 、責任 を 「免罪」された形に な っ て い る 。 企業側 は、今も残る漁獲規制の た め 、現在

で もな お 漁業組合に 支払 い を続 け て い る の で あ る
。

　 「関川病」の存在は 、県の健康調査に よ っ て 公的に は 否定 され て い る 。 そ の 意味で は
’「
幻

tp
の

病 とされて しまっ た 、 しか し、み て きた ように水俣病を疑 われ た 「被害者」が存在 した こ とはま

ぎれ もな い 事実で ある 。 「水俣病で なければ何 の病気か」、熊本 ・新潟の 両水俣病未認定患者 の 発

する疑問が 、こ こ で も同様に浮 か び上が っ て くる の で あ る 。

注

〔1）本稿 は 、「『関 川 水俣病』 問題 1」の 関 礼 子 と の 共同調査 に基 づ い て い る 。

〔2） 1995年 3 月 14 日の ヒ ア リ ン グ に よる 。

（3）1995年 3 月 12R 、新井市市議会議員 （現職）・丸山昭四氏 の ヒ ア リン グ に よ る 。 なお丸山氏 は、1973年

　 当時、関川 水銀問題 を調査 し、議会質問する など して い る 。内部文書 は 丸山氏 所有文書を拝 見 させ て い

　 た だ い た 。

（4）北野博
一

元新潟県衛生 部長 の 以 卜
．
の 発言 は 、新潟水俣病第二 次訴訟証言 （1990年 2 月お よ び 4 月）に よ

　 る 。

（5）「水銀量も少ない 」とい う発言は 正 し くな い
。 既述 の ように水銀値 10．6ppm の 川魚 が 見つ か っ て い る か ら

　 で あ る。

（6） 1995年 3 月 14日の ヒ ア リン グに よ る （ヒ ア リン グ担当 ・関礼 r・）、、
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付記

　「『関川水俣病』問題 1」（関礼子）お よび 「『関川水俣病』問題 II」（渡辺 伸
・
） は、筆者 らが参加 した新潟

水俣病 の 社会学的 調 査 〔主体 ：東京都立大学飯島伸子研究室
・
法政 大学舩橋晴俊研究 室、期 間 ：1990−一．92年 ・

一
部継続 中 ） を踏 ま え、筆者 らが 独 自に 開始 した 調査 の 中間報告とい う性格をもつ

。

　　　　　　　　　　　　　　（わ た なべ ・しん い ち＞

1995年 3 月 31 日受理 、1995年 6 月 13 日掲 載 決 定

参考図　水銀使用工 場地 図

（註） 1．「技術 と 人間」（1973 年 10月号）の 「水銀汚染地図」を参考 に し、それ に 「通産省調 べ 」（1959、1973）を加筆 し作 製

　　　　（作 製 ：渡辺伸一，関礼子）。た だ し、生産 時期 、水銀 便 用 量等 は 省略 した 。
　　 2．工 場 名後 の 記 号 の 意味 は次 の 通 り。 △ ＝ア セ トァ ル デ ヒ ド生産工場、○＝塩化 ビ ニ

ー
ル 生産工 場、●＝カ セ ーソ ーダ

　　　 生産工 場 。
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